

Nous ne savons plus croire

D'après l'ouvrage Nous ne savons plus croire de Camille Riquier puf Sept 2023

François Meunier^o dit : « On ne résume pas le beau livre de Camille Riquier. Le plus concis des résumés serait le livre lui-même. »

Pour ma part, j'ai osé un petit texte. Modestement, j'ai noté page après page, ce qui m'a frappé, ce que j'ai cru comprendre, ce qui a nourri ma méditation et ma foi. Je le partage en espérant donner envie de lire le livre.

Le texte est difficile, il demande plusieurs relectures, mais il est très éclairant sur la situation de la foi aujourd'hui .

Si une chose est à retenir, c'est :

Foi faible/Doute faible

Foi forte/Doute fort

Cela va ensemble et c'est à cette lumière que nous pouvons relire notre foi.

Camille Riquier l'a démontré au cours des siècles en s'appuyant sur quelques grandes figures : Montaigne - Descartes - Nietzsche - Sartre - Carrère - Vattimo - Ricoeur...

Vous retrouverez dans mon texte certaines de leurs idées, de leurs expressions. J'espère ne pas avoir trop détourné leur pensée.

Odile Theiller 21 Août 2024

^o François Meunier, économiste, chroniqueur, professeur affilié à L'ENSAE IPP, a écrit une post face éditée dans ce livre

Nous ne savons plus croire !
Nous ne savons plus douter vraiment !
Les siècles passés nous l'ont appris.
Mettons-nous à leur écoute !

Il fut un temps... XVIème siècle... rien n'ébranlait la foi de celui qui voulait croire.
D'un doute faible, la foi était crédulité.

Foi faible/Doute faible !

Et Descartes a inventé la table rase.

Sa foi forte n'a pas craint le doute et il s'est réjoui même de la force que celui-ci lui oppose.
Il a alors résolu de douter de tout et la rigueur de son doute a alimenté la vigueur de sa foi.
Une extrême fidélité à Dieu comme à soi-même.

Puissance !
Je suis ... J'existe ...
L'Autre est ... L'Autre existe...
Foi forte/Doute fort !

Et le « beau siècle » est arrivé.

Un passage à faire, une longue traversée, une mise à l'épreuve.

« Dieu est mort »

Il est devenu folie dorénavant d'y croire.

La mort de Dieu est un long dépérissement en nos cœurs.

Mais Dieu mort est un soleil noir. Ses derniers rayons nous parviennent.

Le monde continuait à plonger son feu dans le brasier que le christianisme avait allumé.

Mais en tuant la source, l'Occident a frappé d'inanité les valeurs sur lesquelles ils s'étaient construit.

En tuant la source, l'athéisme attend de nous de devenir comme des dieux

Et aujourd'hui ? Que faire ? Que croire ?

Que faire au milieu de cette calme indifférence ?

Foi faible/Doute faible
L'agnostique craint le doute.
Il confie à d'autres de croire.
Il confie à d'autres de douter.

Que faire au milieu de ceux qui espèrent croire ?

De ceux qui veulent croire
De ceux qui aimeraient croire
De ceux qui croient n'importe quoi.

« Dieu vomit les tièdes » Apocalypse 3,14

Et aujourd'hui ? Et demain ?

Foi forte/Doute fort
Une foi confiance
Une foi fidélité,
qui part d'en bas,
de la terre.

Une foi qui s'avancerait dans les ténèbres,
qui retrouverait la folie d'un Dieu mis en croix.

L'acquis de l'athéisme est définitif.

Il faut le courage de pénétrer dans l'obscurité
et de puiser dans la nuit même
l'espérance que nous avons perdue.

Douter avec courage,
d'un doute encore plus violent que celui de Descartes,
en cela qu'il est existentiel !

Risquons jusqu'à l'effondrement au centre de notre personnalité !

Douter plus encore :

Entretenir la critique et la mener à son terme.
Eliminer les faux dieux ... L'athéisme nous l'a appris.

Ne pas craindre d'anéantir la foi en l'attaquant
si nous voulons qu'elle nous revienne purifiée.

Comme les premiers chrétiens,
adopter le doute,
devant la croix,
au pied de la croix.

Devenons un athée véritable !
Devenons un chrétien véritable !
Osons une parole forte !